

## **Organizaciones y referentes de derechos humanos reafirmamos el valor político y estratégico de la CIDH para la defensa de la democracia y la protección de derechos en el continente**

Organizaciones y referentes de derechos humanos de la región observamos con preocupación la próxima elección de integrantes de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) e instamos a los Estados a seleccionar candidaturas que apuesten al fortalecimiento de la Comisión y demuestren independencia, formación, experiencia y pleno compromiso con los derechos humanos. A la vez, destacamos la importancia de asegurar la paridad de género en el organismo.

En junio próximo la Asamblea General de la OEA elegirá cuatro personas para ser comisionadas. El proceso de selección de nuevos integrantes se produce en un contexto regional delicado, en el que persisten patrones estructurales de violencia, impunidad y desigualdad, y en el que crece la amenaza de gobiernos y grupos con posiciones autoritarias que ponen en tensión los valores democráticos.

Ante este escenario, es importante que los gobiernos den prioridad a las elecciones de comisionadas y comisionados. Cuatro candidaturas fueron presentadas y luego retiradas por sus proponentes. A la vez, entre las postulaciones confirmadas hay personas con escasa trayectoria en la defensa de los derechos humanos y un dudoso compromiso con el Sistema Interamericano de Derechos Humanos (SIDH), lo que implica falta de idoneidad para cumplir con las misiones y funciones de la CIDH.

Entendemos que este contexto global y regional requiere que tanto los Estados como la sociedad civil trabajemos en fortalecer las instituciones internacionales de derechos humanos para resguardar las democracias del continente.

El SIDH ha cumplido un rol histórico en la etapa de las transiciones democráticas en la región. También desarrolló aportes insoslayables para guiar a los países en el diseño e implementación de políticas efectivas para proteger los derechos humanos. Ha elaborado estándares jurídicos y desempeñado un papel clave en los procesos de verdad y justicia, así como para lidiar con fenómenos estructurales de violencia y desigualdad de las democracias contemporáneas.

En las últimas décadas, sirvió como último recurso para las víctimas e hizo contribuciones para el reconocimiento y ejercicio efectivo de derechos, en materias como privación de la libertad, independencia judicial, migraciones, debido proceso y acceso a la justicia, derecho a la protesta, violencia por motivos de género, derechos de los pueblos indígenas, libertad de expresión y derechos económicos, sociales, culturales y ambientales, entre muchos otros asuntos centrales para las sociedades latinoamericanas y del Caribe.

En los últimos años, la CIDH en particular ha debido intervenir en graves crisis político institucionales que atravesaron muchos de los países de América Latina. Esta intervención es relevante para promover la democratización y la ampliación de derechos en nuestros países.

Es cierto que subsisten desafíos históricos vinculados con su carácter subsidiario o complementario, con los procesos de implementación de decisiones, con los retrasos procesales, con las limitaciones presupuestarias, entre otros. Sin embargo, el rol de la CIDH en la promoción y defensa de los

derechos humanos en la región sigue siendo fundamental, por lo cual nos preocupa que la CIDH se vea debilitada también por corrientes que buscan cuestionar el derecho internacional de los derechos humanos.

La efectividad de la Comisión se asienta en su legitimidad como órgano independiente y autónomo para la protección de derechos y en su capacidad para reaccionar adecuadamente ante las distintas formas de vulneración. Los embates contra la autonomía e independencia de la CIDH no pueden repetirse.

La próxima elección de integrantes de la CIDH es una oportunidad para fortalecer el SIDH y enfrentar un escenario que genera cada vez mayor preocupación. Por ello, instamos a los Estados de la región a seleccionar candidatas/os independientes, con claro compromiso con la protección de los derechos humanos y una comprensión acabada de los procesos políticos y sociales de la región para evitar retrocesos y así avanzar en el reconocimiento efectivo de derechos en las Américas.

#### Lista de referentes y organizacione firmantes

| Nombre del/la referente   | Referencia   | País      |
|---------------------------|--|-----------|
| Abramovich Víctor         | Ex miembro de la CIDH  | Argentina |
| Abrão Paulo               | Ex Sec. Ejecutivo de la CIDH   | Brasil    |
| Caldas Andressa           | Jefa del Departamento de Relaciones Institucionales del IPPDH  | Brasil    |
| Ceriani Cernadas Pablo    | Dir de la Especialización en Migraciones, Asilo y DDHH de la Unla; Miembro del Comité ONU de DDHH Migrantes          | Argentina |
| Galvis Patiño María Clara | Universidad Externado de Colombia y ex integrante Comité ONU contra la Desaparición Forzada                          | Colombia  |
| Hazan Luciano             | Ex miembro del Grupo de Trabajo s/ Desapariciones Forzadas y del Comité contra las Desapariciones Forzadas de la ONU | Argentina |
| Leiras Marcelo            | Investigador Independiente del Conicet   | Argentina |
| Loreti Damián             | Comisión Directiva CELS  | Argentina |

|   |   |                |
|---|---|----------------|
| Méndez Juan   | Ex Asesor Especial sobre Genocidio de la ONU y ex Relator Rspecial sobre la Tortura de la ONU | Argentina      |
| Rossi Julieta   | Miembro del Comité ONU DESC   | Argentina      |
| Tokattian Juan  | Comisión Directiva CELS   | Argentina      |
| <b>Nombre de la organización</b>                                | <b>Puesto/ referencia</b>   | <b>País</b>    |
| Abuelas de Plaza de Mayo  |   | Argentina      |
| Asamblea Permanente por los Derechos Humanos (APDH)             |   | Argentina      |
| Centro de Estudios Legales y Sociales (CELS)                    |   | Argentina      |
| Centro ProDH  |   | México         |
| Colectivo de Abogados y Abogadas "José Alvear Restrepo" (CAJAR) |   | Colombia       |
| Conectas  |   | Brasil         |
| Corporación Humanas   |   | Chile          |
| Dejusticia  |   | Colombia       |
| Justicia Global   |   | Brasil         |
| Observatorio de Derechos Humanos                                |   | Chile          |
| ProDESC   |   | México         |
| Tierra de Derechos  |   | Brasil         |
| WOLA  |   | Estados Unidos |
| University Network for Human Rights                             |   | EEUU           |